

# EL BIEN PÚBLICO

AÑO XX

Núm. 5.608

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Lunes 21 de Setiembre de 1891

PRECIO DE SUSCRICION: 1.50 PESETAS AL MES

## EL PROBLEMA DE LA ALIMENTACION

Es indudable que la alimentacion de las clases pobres es generalmente insuficiente, mayormente en las épocas de crisis económicas. Actualmente, á causa de los grandes gastos á que obliga á las potencias europeas la paz armada, las clases proletarias están, con respecto á la alimentacion, en lamentable estado.

Como demuestra en «O Siculo» Texeira de Bastos, la alimentacion de las clases proletarias en los pueblos donde está desarrollada la industria es muy superior á la de aquellos en que la industria se halla en estado rudimentario.

De cierto número de datos recogidos por Mulháll se deduce que los gastos para la alimentacion está con respecto á la tasa de los salarios en razon inversa del desenvolvimiento industrial de un país. En los Estados Unidos esta relacion es de 21 por 100; en Inglaterra, de 33; en Francia, de 40; en Bélgica, de 45; en Alemania, de 50; en Italia, de 64, y en España de 67.

Y sin embargo de ser menores los gastos para la alimentacion en los países industriales, el hombre satisface mejor sus necesidades fisiológicas que en los otros.

Así en los Estados Unidos es universal el consumo de la carne, pescado fresco, pan blanco, frutas, y el término medio de las sustancias ingeridas por cada individuo alcanza una cifra enorme.

En Inglaterra, el consumo de carnes y cereales se eleva por encima del de todos los demás países europeos, aun teniendo en cuenta la diferencia del clima; las clases obreras tienen mejor alimentacion, por término medio, no obstante darse allí el fenómeno de la mayor acumulacion de riquezas al lado de la mayor miseria.

En los países que están al otro lado de la escala, por ejemplo, Italia y España, la alimentacion del obrero, en general, es muy deficiente. Así, por ejemplo, en los arrabales de Turin, una familia rural, compuesta de diez personas, cuenta solo con 948 liras para su alimentacion, cuando debería gastar para satisfacer parcamente sus necesidades fisiológicas 1.413 liras.

Y el ejemplo presentado es todavia el mas favorable, porque los labriegos de toda Italia no emplean por término medio mas que 39 céntimos para su alimentacion, cuando el soldado, en la misma Italia, gasta 62 céntimos.

Según Albertoni, el hombre que ejecuta un trabajo moderado debe introducir en el organismo en cada periodo de veinticuatro horas para mantener su peso en equilibrio cerca de 130 gramos de albúmina, 24 de grasa y 450 de sustancias azucaradas y amiláceas.

Según otro fisiologista, la cantidad de materias proteicas, grasas y amiláceo azucaradas de que necesita un organismo para conservar su volumen es igual á cinco decímetros de las siguientes sustancias nutritivas: pan, leche, carne y vino, volumen equivalente á un kilogramo de pan, medio litro de leche, 500 gramos de carne y un litro de vino.

Si el hombre come menos, tiene tambien que trabajar menos; en caso contrario tiene que sacrificar una parte de su propia sustancia. La continuacion de este sacrificio, de la insuficiencia de la alimentacion, produce inevitablemente el enflaquecimiento, la degeneracion, y en último resultado la muerte.

Los resultados perniciosos de la insuficiencia de la alimentacion de las clases pobres han sido estudiados por el profesor Albertoni, consultando las estadísticas fisiológicas, patológicas y mortuorias.

El peso, la estatura y la fuerza vital de los niños y mancebos de las clases acomodadas es, por término medio, superior al peso, estatura y fuerza vital de los niños de las clases pobres.

Hé aquí algunas cifras sacadas de los cuadros de Pagliani:

Relativamente al peso: los individuos de las clases acomodadas pesan, por término medio, á los 8 años 33 kilogramos, y los de las clases pobres, 20; á los 14 años aquellos, 42 kilogramos, y estos, 32; á los 18, los primeros, 58 y los segundos, 47.

En cuanto á la estatura, por término medio es: á los 8 años, de 1.16 metros en las clases pobres, y de 1.22 en las ricas; á los 14 años, de 1.40 en las primeras y 1.51 en las segundas; á los 19, de 1.56 en aquellas, y 1.68 en las últimas.

Con referencia á la capacidad vital que por término medio es á los ocho años un poco inferior en las clases ricas con respecto á las pobres, sube en las primeras á los quince años, á 1.300 centímetros cúbicos, mientras que en las últimas no pasa de 2.000, y á los 19 años es en aquellas de 3.900, y en las segundas solo de 3.100.

Las estadísticas de la mortalidad corroboran siempre, según el Sr. Texeira, de Bastos, los resultados de las estadísticas fisiológicas.

Se demuestra asimismo la insuficiencia de la alimentacion, para que favorezca el desenvolvimiento de los organos, es preciso que sea auxiliada por un ejercicio activo de los mismos organos.

En todas las edades los campesinos presentan una fuerza muscular superior á la de los que viven en grandes urbes, sean pobres ó ricos, gracias al gran desenvolvimiento de los músculos, á expensas muchas veces del desenvolvimiento intelectual.

En las ciudades, donde el ejercicio muscular es generalmente menor, cualquiera que sea la clase de los individuos, predomina la influencia de la alimentacion.

Hé aquí algunos datos relativos á la ciudad de Turin y sus alrededores.

A los 10 años la fuerza muscular de la gente del campo es, por término medio, de 65 kilogramos, y la de aquella de las ciudades, de 45, á los quince años, la presion ejercida por los primeros es igual á 118 kilogramos; por los segundos á 80.

Pero hay que tener en cuenta que no es solo la insuficiencia de los alimentos que ejerce influencia sobre la energia individual; tambien depende de la naturaleza de las sustancias y de su combinacion.

Las clases pobres estraen casi todas las

materias albuminoideas del reino vegetal; además de esto sus alimentos son mas sofisticados que los de las clases ricas.

El profesor Bela-Weiaz ha hecho recientemente interesantes investigaciones estadísticas que le han llevado á la conclusion de que el precio de los cereales, y en especial del trigo tiene notable influencia sobre la mortalidad de la poblacion.

## NAVEGACION POR LOS DARDANELOS

Ahora que comienza de nuevo á hablarse de este asunto, creyéndose que la inteligencia entre Rusia y Francia tendrá como una de sus primeras consecuencias la modificacion de este tratado creemos oportuno publicar algunos apuntes históricos del mismo.

El tratado llamado «de los Estrechos» establecido por primera vez en Londres el 13 de julio de 1841, y renovado, como anexion al tratado de Paris, el 30 de Mayo de 1856, tiene por objeto prohibir en tiempo de paz, el acceso de los Dardanelos y del Bósforo á los buques de guerra de las potencias extranjeras.

Por el art. 1.º, el Sultán declara su firme resolucion de sostener un principio que es una de las reglas tradicionales de su Imperio, y las otras potencias contratantes se comprometieron á respetarla.

El art. 2.º, sin embargo, estipula que el Sultán tiene el derecho de permitir el paso de buques ligeros con pabellon de guerra destinados al servicio de las potencias amigas. La misma excepcion se puede aplicar por el artículo 3.º á los buques ligeros con pabellon de guerra que cada una de las potencias signatarias está autorizada para hacer estacionar, hasta la concurrencia de un máximun de dos buques en las bocas del Danubio.

La detencion de un vapor ruso, el «Moscou», perteneciente á la flota llamada voluntaria, ha dado lugar á una reclamacion del embajador de aquel Imperio, fundada en que dicho buque no está comprendido en la categoría de los buques de guerra, pues la flota á que pertenece fué adquirida con el producto de una suscripcion nacional, si bien está destinado á transformarse, en caso de guerra, como un buque á disposicion del gobierno y del almirantazgo.

Reconocido el buque se averiguó que conducía á bordo unos cuantos centenares de soldados y ostentaba en el palo mayor el pabellon militar del Imperio, de manera que dependía, en el servicio que se le habia confiado, del ministerio de la Guerra de Rusia.

El gobierno del Sultán intervino, como era natural, en el asunto, y el «Moscou» fué declarado libre; dejó cesante al gobernador de los fuertes por haber mandado una detencion arbitraria, y reconocida una gruesa subvencion, no se sabe aun si al gobierno de San Petersburgo ó al propietario del barco.

Inglaterra no se aviene á que se ponga en práctica un régimen de excepcion para los buques de las flotas de «Cunard White Star y Casteline», á pretexto de que estos

buques mercantes pertenezcan al gobierno inglés desde el momento en que estallasen las hostilidades, y la prensa de Londres comienza con este motivo á arrojar leña al fuego.

«The Standard» cree ver en la conducta del gobierno otomano la prueba de la existencia de un gran complot, contra los intereses de Inglaterra en primer término, y en segundo contra los de la triple alianza; reprochando al Sultán y sus consejeros el no saber distinguir á los verdaderos amigos, favoreciendo á Rusia, el enemigo hereditario, en perjuicio de la integridad é independencia de Turquía.

El «Times», por su parte, cree ver en la iniciativa tomada por el señor de Nolidof una especie de movilizacion de la alianza franco-rusa. Las dos potencias no buscan otra cosa, según el corresponsal del «Times» en París, que un campo de maniobras para sus miras en el extremo del Oriente.

Las opiniones en Europa están divididas en la manera de juzgar la conducta del Sultán, siendo favorables á la Puerta Rusia y Francia, y contrarias las tres naciones aliadas, sostenidas en esta ocasion por Inglaterra.

Las potencias aliadas de Inglaterra convienen en que el paso del «Moscou» constituye una violacion de los tratados; pero no se ha pronunciado aun la opinion acerca de si este acto es ó no consecuencia de la visita de la escuadra francesa á Cronstadt.

Dícese que, el haber sido llamados á Schwarzenan, donde se hallan los emperadores de Alemania y Austria, con motivo de las maniobras militares que se están celebrando en el segundo de los dos Imperios, el canciller de Caprivi y el conde de Kalnoky, y el llamamiento del marqués de Rudini á Monza, donde se halla el rey Humberto, obedece á la circunstancia de estar cambiando los monarcas de la triple alianza impresiones acerca del acuerdo de Rusia y Francia respecto á la apertura del Estrecho de los Dardanelos y del Canal de Constantinopla para los buques de guerra moscovitas ó los buques mixtos, como dicen los periódicos de París y de San Petersburgo.

## FREDENSBORG

Es interesante la descripcion de este castillo, residencia de verano del czar de Rusia en Dinamarca, por los recuerdos que encierra. Fredensborg, que quire decir castillo de la Paz, fue construido en 1720 por el rey Federico IV, con motivo de la paz firmada con Suecia en Frederiksborg.

No tiene este palacio el aspecto de las grandes residencias reales, de que puede ser modelo Versalles; el exterior de Fredensborg no es ni imponente ni grandioso; es de un solo cuerpo, terminado por una cúpula. Las habitaciones son pequeñas y muy mal dispuestas, y lo único notable que hay en él es el salón central, iluminado por los cristales de la cúpula.

Las piezas que habita el czar están en el

primer piso, con vistas al parque y al lago Esrome. La mesa de escribir del soberano está al lado de una ventana, desde donde se descubre un hermoso paisaje.

Las paredes están cubiertas de fotografías de todos los individuos de la familia real de Dinamarca y de la imperial de Rusia. Llama allí la atención un gran cuadro que representa á la emperatriz Catalina II con traje francés de la época.

Los muebles son sencillos, de cuero, estilo Luis XIV.

La habitación mas hermosa del castillo es el salon de recepción de la emperatriz, amueblado á la moderna, con jardineras llenas de magníficas y raras flores, porcelanas de Sevres y del Japón y «bibelots» de París. La familia real imperial se pasa el día en aquel salón.

Otra gran sala dá al jardín del parque, y tiene debajo las estufas. Es tan suntuoso como el de recepciones, y en él hay dos pianos Erard. Uno de los placeres favoritos de la reina de Dinamarca es tocar en ellos á ocho manos con sus hijas.

Dícese que, hace pocas noches, la familia real, después de tocar el Himno ruso, ejecutó la Marsellesa, á petición del czar, que quería que su suegro, el rey de Dinamarca, oyese este canto, que tanta sensación produjo en Constadt y en San Petersburgo.

En Dinamarca es la reina quien dirige la diplomacia, y á ella se debe el que sus hijas hayan contraído matrimonio con soberanos. Una de estas es emperatriz de Rusia; otra será algún día reina de Inglaterra y emperatriz de las Indias; uno de sus hijos es rey de Grecia, y otro lo será de Dinamarca.

El gabinete de trabajo de la reina es una de las habitaciones mas importantes del palacio, y está decorado con sencillez, pero con sumo gusto. La mesa de escribir es de álamo blanco; los muebles, estilo Renacimiento, están forrados de seda blanca. Las paredes están adornadas con muchos cuadros, que representan los príncipes y los reyes de Dinamarca. Entre ellos hay un retrato del famoso Kanut el Grande y del gran rey Waldemar.

El cuarto del rey de Dinamarca es curioso. Todos los cuadros representan caballos de carreras, y entre ellos hay los mas raros ejemplares de la raza caballar, y principalmente los de los vencedores del Gran Premio de París.

Hace diez ó doce años figuraban entre los cuadros de caballos los retratos de los grandes artistas, bailarinas, cantantes célebres y el de la equilibrista Leona Dare; pero la reina de Dinamarca ha hecho retirar los todos, menos los caballos, «por miedo—decía ella—de herir los sentimientos de pudor de su yerno el czar Alejandro III.»

El parque de Fredensborg es grande y hermoso. El emperador de Rusia dá por él con frecuencia largos paseos, acompañado únicamente de su perro Sultán.

Hace cinco ó seis años ocurrió al czar en el parque una aventura, que se procuró ocultar con el mayor cuidado.

Alejandro III se paseaba solo con su hijo el czarewitch Nicolás Alexandrowitch, cuando de improviso se oyó una débil detonación, y el czar sintió un golpe en el lado izquierdo, producido por una bala de fusil, que se había aplastado en la petaca de plata que llevaba.

A pesar de las investigaciones hechas con la mayor escrupulosidad y secreto, no se pudo hallar el culpable, y, hasta la fecha, no se sabe si fué un atentado ó un percance de cazador furtivo.

Hay una leyenda en Dinamarca acerca del castillo de Fredensborg.

En los siglos pasados, y en el mismo sitio en que está emplazado aquel, había otro castillo, llamado Gourré, donde vivía el gran rey Waldemar IV, con su amante, la hermosa Toleville, natural de la isla de Rugen, que fue asesinada mas tarde por los brigantes pomeranios.

Antes de morir, hizo llamar á su real amante y le consoló diciendo que llegaría un tiempo en que los normandos del Oeste (los rusos) y los normandos del Este (los franceses) serian amigos, y que, juntos destruirían á los enemigos, es decir, á los autores de su muerte.

La espirante añadió que en el mismo sitio en que se hallaba el castillo de Gourré se elevaría otro en celebracion de la gran paz (Fredensborg), que aseguraría la dominación del mundo á los normandos del Oeste y á los del Este.

El rey Christian hace una vida muy sencilla, lo mismo que su esposa la reina Luisa, que cumplirá pronto setenta y cuatro años.

La caza, la pesca y los paseos á caballo y á pié entretienen durante el día á los egregios moradores de Fredensborg. Por la noche, después de la comida, juegan al billar ó al whist los que son aficionados, mientras María Fedorovna, la czarina de Rusia, que está ahora en los cuarenta años, recuerda con su hermana las tiernas canciones escandinavas que en los días de su juventud, cuando ambas estaban lejos de prever la suerte brillantísima que les reservaba el destino, solían entonar á duo en los tristes salones de Bernstorff.

El czar deja muchas noches el juego y la música para dar conversacion á la reina de Dinamarca, que le quiere tanto como á sus propios hijos.

Pero el encanto de Fredensborg, el tirano de la casa, no es hoy ninguna de estas cabezas que ciñen coronas imperiales ó reales, sino la princesita Jenia, que acaba de cumplir diez y seis años, y que todavía, de cuando en cuando, se mira á hurtadillas la cola del vestido, porque la han puesto de largo hace muy poco tiempo.

La princesa Jenia es la hija mayor del czar; sigue en edad al gran duque Jorge, y promete ser una mujer hermosa.

#### UN ARTÍCULO DE SENSACION

La «Gaceta de Turin» ha publicado un artículo de sensacion, en el que resume la conversacion habida con un alto personaje de la triple alianza.

«Las armas resuenan ya, dice el artículo, en las revistas, en las maniobras y en las esperiencias continuadas, pero con el presentimiento y el propósito de hacer uso de ellas. Los preparativos, principalmente de Francia, Alemania y Austria son tan grandes, que no sería mayores ni en visperas de entrar en campaña.

Asegúrase que ya están distribuidos los papeles en Austria, y que esta nacion empleará desde el primer momento todas sus fuerzas en contener á Rusia; la marina austriaca se unirá á la de Italia para obrar enérgicamente y de acuerdo en el Mediterráneo, en tanto que la escuadra inglesa estará en observacion, dispuesta á entrar en accion en el caso poco probable de que la marina francesa tuviese superioridad respecto de aquéllas é hiciera alguna tentativa de desembarco.

Un cuerpo de expedicion italiano penetraría en el Delfinado en el momento mismo en que el ejército alemán atravesara por dos ó tres puntas la frontera francesa. Bélgica se dejaría forzar la mano, y la lu-

cha sería formidable, pero de tan corta duración, que acaso Francia estuviera destruída antes que Rusia pudiera ayudarla eficazmente.

El personaje que sostiene estas opiniones—continúa el periódico italiano—cree que las consecuencias probables de esta guerra serían una nueva derrota de Francia.

Se comprende—dice—que la triple alianza no se contentaría con un indemnizacion pecuniaria, que exigiría más serias garantías para el porvenir, que reduciría á Francia á proporciones muy limitadas, aislándose de alguna suerte, mediante la creación á su alrededor de pequeños Estados independientes formados á sus expensas, y destinados á hacer cesar toda clase de contacto entre Francia, Alemania é Italia.

No sería difícil entenderse con Rusia y hasta con Inglaterra.

Tales son las líneas generales de la opinion del diplomático, expresada en la «Gaceta de Turin», inflada sin duda por el pesimismo dominante en los altos círculos diplomáticos de Europa.

#### TERREMOTO

EN LA REPÚBLICA DEL SALVADOR

El día 10 se sintió en la República del Salvador un fuerte terremoto que ha ocasionado daños materiales por su valor de un millón de «dollars» (pesos) y ha causado la muerte de muchas personas. Los últimos telegramas recibidos no dan todavía cuenta del número de víctimas.

Se han sentido los efectos del terremoto á grandes distancias.

Desde hace días se hallaban en plena actividad, advirtiéndose en ellos extraordinaria efervescencia, los volcanes llamados San Salvador, San Miguel é Izalco. Durante este período se oían desde sitios bastante apartados de los cráteres ruidos subterráneos y se advertían cerca de los conos sacudidas bruscas.

En la madrugada, se agitó violentamente el suelo; la sacudida duró 20 segundos, y durante ella se produjo un estrépito indefinible en toda la zona donde ha hecho el terremoto sentir sus efectos.

Los habitantes de las poblaciones, aterrorizados y sobrecogidos por el pánico, al advertir el movimiento sísmico, se precipitaron en paños menores á calles y plazas, gritando fuera de sí, llamando unos á las personas queridas y corriendo otros desalados, sin saber donde refugiarse muchos se extraviaron huyendo á ciegas por las campiñas.

Los clamores, exclamaciones y ayes de hombres mujeres y niños aumentaban el horror del espectáculo.

Mientras duró la sacudida, el suelo se elevaba y hundía alternativamente, formando verdaderas olas de grandes dimensiones, y los hombres mas robustos no podían mantenerse en pie. Se dice que algunas personas han caído y desaparecido pa siempre en grietas enormes que se abrieron en muchos puntos y se cerraban al poco tiempo.

Las poblaciones próximas á San Salvador han sufrido mayores daños que la capital. Anaquillo y Comasagua han quedado destruídas y casi arruinadas Cojutepeque, Santa Tecla, San Pedro y Masquet.

El temblor de tierra se ha sentido en Santa Ana y Susintepique, á sesenta Millas de San Salvador.

#### EXPOSICION UNIVERSAL DE CHICAGO

EL EDIFICIO DE LA SECCION DE PESCA

Uno de los mas hermosos edificios que van á levantarse para la gran Exposicion americana, es el destinado al arte de la

pesca, el cual se ha de distinguir por lo elegante y esbelto de su arquitectura, del gusto del Renacimiento italiano. Tenemos á la vista un dibujo de este palacio, en cuya construccion dominan las columnatas y las arcadas, que han de darle un aspecto aéreo y fantástico.

Estará perfectamente situado en un gran islote del lago Michigan, separado del palacio del gobierno por un ancho canal.

Su entrada principal tiene un gran ático, en el cual hay representada, en alto relieve, una escena de la pesca de ballenas, y en los ángulos estatuas de pescadores en diversas actitudes. En todos los detalles de la ornamentacion dominan los aparatos de la pesca y los productos del mar, dando mucho caracter al edificio.

Uno de sus departamentos mas notables será un «aquarium» el mayor que se habrá hecho en el mundo. Todo está ya estudiado y previsto para la alimentacion de este vasto «aquarium» que tendrá estanques de agua dulce y agua del mar. Para transportar á un punto tan distante de la playa como es Chicago la gran cantidad de agua que se necesita, se ha imaginado el ingenioso recurso de condensarla, evaporándola hasta reducirla á la quinta parte de su volumen. La capacidad de los estanques será de 18.725 piés cúbicos, conteniendo 1.2 0.000 cuartillos de agua.

Para transportar los pescados de mar desde la playa á Chicago, se emplearán depósitos, conteniendo 30.000 cuartillos de agua.

#### UN CASO

DE LONGEVIDAD HEREDITARIA

Existe actualmente en la sala 11, primera mitad, cama número 31 del Hospital Provincial María Josefa Nieto y Ramos, natural de Leon, viuda, que nació el 15 de Agosto de 1788; su padre vivió ciento diez años, su madre murió á los treinta, de un aborto; el abuelo paterno vivió sesenta y tres años, y la abuela ciento cinco; el abuelo materno murió á los ciento diez, y la abuela á los ciento dos.

Esta última abuela tuvo once hermanos, de los cuales fueron diez varones; todos perecieron en el servicio militar durante la guerra de la invasion francesa; la otra hermana vivió ciento cinco años.

Esta mujer, que constituye un caso de longevidad hereditaria, ha sido casada dos veces: la primera lo verificó á los quince años y enviudó á los veintitres; la segunda á los treinta, enviudando á los noventa y siete.

En el primer matrimonio tuvo cinco hijos, y en el segundo siete, de los cuales dos fueron gemelos, mas un aborto.

Sus ocupaciones han sido, primero sirvienta; después peinadora, y por último lavandera. Su salud ha sido siempre perfecta, y no recuerda haber tenido mas indisposiciones que los partos, fiebre tífóidea á los treinta y cuatro años, y una ceguera que la atormenta desde los noventa y seis años.

En la actualidad padece un ligero catarro bronquial; por lo demás, el estado de sus fuerzas y el ejercicio de sus funciones es excelente; su inteligencia tiene un grado de desarrollo y cultura casi impropio de la clase humilde en que siempre ha estado, teniendo una memoria tan feliz que recuerda con todos sus detalles épocas lejanas, como el día 2 de Mayo de 1808 en Madrid.

#### A TRAVÉS DEL ATLÁNTICO

EN CANOA

Suponemos que recordarán nuestros lectores aquella apuesta de 5,000 dollars,

cruzada entre dos americanos que trataban de atravesar el Océano Atlántico en dos pequeñas canoas.

El vapor «Queensmore» dió conocimiento á su llegada á Boston, de que habia encontrado á los dos trasatlánticos microscópicos, «Sea Serpent» y «Mermaid», que navegaban para Europa; que el «Sea Serpent» llevaba á su rival de regata una ventaja de 1,100 millas, y que el capitán de esta embarcacion fue lanzado al agua durante un temporal, logrando salvarse gracias á una cadenilla de acero que llevaba siempre atada á la cintura por un extremo, y á la popa del barquito por el otro.

La canoa «Sea Serpent» ha llegado á Landsbrid (Inglaterra) y el que la tripulaba ha ganado la apuesta, pues que su contrincante ha sido recogido por un buque en alta mar, cuando estaba próximo á perecer, y ha desembarcado en Amberes en un estado lamentable.

## Gacetilla

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis confirió el sábado último, en la capilla de su Palacio, órdenes generales á saber:

Presbiterato, á los Sres D. Miguel Timoner, D. Vicente Morlá y D. Lorenzo Villalonga, naturales de Alayor.

Diaconado, á los Sres. D. Juan Tuduri, D. Matín Bagur y D. José Moll de Ciudadela y D. Jaime Cardell y D. José Alemany de Mallorca.

Subdiaconado, á los Sres. D. Jaime Mayans y D. Rafael Bosch de Ciudadela.

A las tres de la madrugada ha llegado á este puerto, procedente de Marsella en trece horas de navegacion, el vapor de la compañía Trasatlántica francesa «Duque de Braganza» de 798 toneladas, 73 tripulantes y 153 pasajeros.

Después de haber transportado una bomba de potencia y veinte sacos cemento al vapor «Ville de Bone» ha salido para Argel, punto de su destino.

Nuestro apreciable amigo el Teniente de la Guardia civil, Comandante de la fuerza en esta Isla, D. Joaquin Alberola, ha tenido la desgracia de perder en la madrugada de hoy á su idolatrada esposa D.<sup>a</sup> Isabel Quilez, después de recibidos los Santos Sacramentos.

Esta tarde ha sido conducido el cadáver á su última morada; el féretro, precedido de la Comunidad de Presbíteros de Nuestra Señora del Carmen, era llevado por Guardias civiles y Carabineros, acompañándole con cirios encendidos otros individuos de estos dos Institutos, y vigilantes de Orden Público. Sostenian las cintas Oficiales de Artillería, Ingenieros, Infantería y Carabineros.

Presidian el duelo los Sres. General Gobernador, Delegado del Gobierno, Alcalde y Comandante de Marina, siguiendo Comisiones de los Cuerpos de la guarnicion y numeroso y distinguido acompañamiento, cerrando el fúnebre séquito la música del Regimiento de Baza.

Acompañamos al Sr. Alberola en el justo dolor que embarga su ánimo, al par que deseamos de todo corazón que el Señor haya acogido el alma de la virtuosa finada, concediéndola el galardón que tiene reservado para los justos.

Por la Alcaldía se han impuesto hoy cuatro multas, dos de ellas por contravencion al artículo quince de las ordenanzas municipales, otra por llevar un coche apagados los faroles durante la noche, y otro por no llevar un carro la tablilla con el número correspondiente.

Para que por las zonas militares se pueda dar, á los efectos de las reales órdenes

de 31 de enero y 28 de octubre de 1890, la mayor facilidad y el certificado de soltería á los individuos que habiendo sufrido las tres revisiones son excluidos por las Diputaciones provinciales, S. M. el Rey (Q. D. G.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, accediendo á lo propuesto por el ministerio de la Guerra, se ha servido disponer que, por las expresadas corporaciones, se dé conocimiento á las respectivas zonas de los individuos que exceptúen con arreglo al art. 66 de la ley de reemplazos.

Relacion de los pasajeros salidos en la mañana de ayer á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon»:

### PARA ALCUDIA

D. Juan Capó; José Capó; Mr. Smittr; Federico Tárrega; Domingo Lemer; Juan Femenías; Catalina Compañy; Juan Mairata; Antonio Martorell; Antonio Manent; Saturnino Gimenez; Margarita Vidal; Miguel Estela, y un Guardia civil.

### PARA BARCELONA

D. Manuel Ramírez; Juan Mateo German; Antonia Ladico; Honorato Manera; Bartolomé Manera; Pilar Manera; Andrés Tercero; Jaime Allés; Gabriel Seguí; Gabriel Vidal; Dolores Lonja; Juan Allés; Josefa Telarroja; Juan Vanvalré Vela; Dionisio Terol; Ana Conforto; N. Mentrint; Juana Pons; Margarita Pons; Guillermo Sintes; Vicenta Andreu; Ana Vinent; Clara Iturzialde; Isabel Vela; Pablo Vanvairé; María Huguet; Isabel Labó; María Aguirre; Rafael Sitges; Catalina Sitges; Rosa Vinent; Francisco Morillo; Jaime Galmes; Santiago Marqués; José Carreras; Estéban Olives; Pedro Tuduri; Eulalia Tuduri; Sebastián Carreras; Federico Canet; Francisco Capó; Bartolomé Rotger; Pedro Riudavets; Francisco de la Rosa; Joaquín Morro; Francisco Morro; Isabel Pons Quevedo; Margarita Prieto; María Mari Torres; Mónica Pretos; Juan Bernan; Catalina Bernan; Sebastián Fornaris; Basilio Villalonga; Mateo Cabreja; Lorenzo Villalonga; Bartolomé Riudavets; Antonio Vidal; Pedro Jusep; Francisco Gutierrez; José Pons; Catalina Rotger; María Francisco; Margarita Riudavets; Juana Benejam; Jaime Ribas; Antonio Muñoz; Ramona Navarro; cuatro soldados; Jaime Camps; Gabriel Timoner; Julián Batanero; Juan Villalonga; Bartolomé Villalonga; José Bolet; María Arnaldo; Concepcion Blanque; Antonia Blanque; Juan Aletan; José Cabreo; Joaquina Ruiz; Florencio Chueca; Mateo Terrés; Lorenzo Pons, y dos individuos de tropa.—Total, 103.

Lista de suscripcion abierta para restaurar el templo de San Pedro del distrito parroquial de Alayor.

	Pesetas
Suma anterior,	304 00
Don Domingo Pons y Villalonga,	5 00
D. <sup>a</sup> Margarita Sintes Montañez,	10 00
Don Pedro Meliá,	1 00
» Antonio Pons,	0 20
» Miguel Guardia,	0 75
D. <sup>a</sup> Catalina Pons,	1 00
» María Llopis,	0 50
» María Guardia,	1 00
Don Bartolome Llopis Pons,	0 50
<b>Suma,</b>	<b>323 95</b>

(Continuará la lista, y sigue abierta la suscripcion.)

### Noticias marítimas

Ha sido despedido del puerto de Tarragona para el Lazareto súpico de Mahon, el vapor «Sagunto» por proceder dicho buque

de la ciudad de Messina (Turquía Asiática).

Ha ocurrido un choque entre dos vapores en el rio Foyle, resultando catorce hombres y un niño ahogados.

Cerca de Sunium ha ocurrido otro choque entre un vapor griego y otro italiano, habiendo ido á pique este último junto con los tripulantes y pasajeros, pereciendo cien personas. El griego encalló en Phalero.

La draga «Alonso» ha sacado en el puerto de Gandia, enredada entre los rosarios, la quilla de una gran fragata de madera, cuyo casco se encuentra á siete metros debajo de la arena, y que suponen los vecinos antiguos del Grao si tendrá dos siglos por su construccion. Para continuar dragando tienen que deshacerla con dinamita.

El vapor francés «Corse» perteneciente á la misma Compañía del «Ville de Bone», embarrancó en el puerto de Cette, no habiendo ocurrido mas desgracia personal que la caída de uno de los tripulantes, que salió herido.

Ha naufragado en Lasteri el buque inglés «Camelia», habiendo perecido sus tripulantes.

Telegrafian de Bombay que se ha declarado el cólera á bordo de los buques de guerra ingleses «Marthon» y «Rebread», habiendo ocurrido 15 defunciones en 24 horas.

## MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 19.—1 vaca, 153 kilos, huerto de la viuda de Vidal; 1 id., 179, huerto de M. Mercadal; 1 ternero, 98, Casetas Veas; 1 id., 123, Alfanduc; 1 ternera, 121, Santa Madrona; 1 id., 97, Turdanell de Dalt; 1 carnero, 11, José Barber; 3 id., 19, Binigurdó, y 1 id., 19, Llimpa.

Dia 20.—1 vaca, 115 kilos, Biniburdó; 1 ternera, 94, vergel de Barceló; 1 id., 121 Santa Madrona, y 1 ternero, 163, Santa María.

## Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 19.—10 15 n.

El Sr. Pi Margall ha llegado á Valladolid.

Asegúrase que las personas que perecieron en Consuegra á causa de la inundacion no son tantas como al principio se creyó, pero pasan de mil doscientas.

El Embajador español en Londres ha enviado á España ocho mil duros, producto de la suscripcion abierta en la Embajada á favor de los pueblos inundados.

No es exacto que se hayan roto las negociaciones para el tratado de comercio con Portugal.

Mr. Carnot ha dicho en un brindis pronunciado en Reims, que Francia se ha conquistado la importancia que tiene, y ha recomendado seguir una política firme dentro el dogma liberal y con carácter pacífico.

Madrid 19.—10 20 n.

Han regresado á esta Corte los señores Los Arcos, duque de Tetuan y Sampedro.

El Sr. Silvela ha conferenciado con el Sr. Cos-Gayon sobre los presupuestos.

Ha dimitido el Gobernador de Murcia, reemplazándole D. Juan Dorda, alcalde que fué de la ciudad de Valencia.

El Ayuntamiento de la Coruña no se ha constituido todavía.

Se ha administrado al Sr. Duque de Veragua el Sacramento de la Extrema-Uncion.

Madrid 19.—10 30 n.

La colecta verificada por la prensa ha dado un resultado parecido al de los dias anteriores: el Sr. Casariego se ha suscrito por dos mil duros.

Los pueblos de Toledo piden que se les exima de contribuciones por cierto período de tiempo.

El Sr. Isasa ha conferenciado con el Sr. Silvela sobre las obras que deben hacerse en la provincia de Almería, y restauracion del archivo parroquial y registro civil, destruidos por las aguas en el pueblo de Consuegra.

Madrid 20.—1 30 madrug.

Han conferenciado los Sres. Martínez Campos y duque de Tetuan acerca de los asuntos de Portugal.

El Sr. Romero Robledo ha sido autorizado por la prensa de su opinion para abrir en sus columnas una suscripcion á favor de los pueblos inundados.

Los Sres. Fernandez, Gonzalez, Villalba y Kervas preparan candidaturas para diputados de la Habana.

Madrid 20.—10 m.

Ayer descarriló un tren entre Sevilla y Cádiz, resultando algunos heridos leves, y la máquina y el fogon destrozados.

Dicese que la inundacion de Consuegra ha inutilizado billetes del Banco por valor de ochenta mil pesetas.

En Vitoria el Nuncio ha consagrado al Obispo de Badajoz

Madrid 20.—10 n.

En el meeting celebrado en Valladolid el Sr. Pi y Margall ha pronunciado un discurso diciendo que desea que se entiendan todos los republicanos

Se ha rectificado nuevamente el número de muertos en Consuegra, no llegando á quinientos.

La reina Isabel ha hecho un donativo de cuatro mil duros.

En Consuegra se establecerá una cocina económica.

Madrid 21.—8 45 m.

Confirmase que el ex-presidente de Chile Sr. Balmaceda se ha suicidado, disparándose un pistoletazo en la Legacion argentina de Santiago.

El cadáver fué reconocido é identificado por el representante del Gobierno provisional.

Madrid 21.—9 55 m.

Paris.—Al salir del restaurant el Duque Alejo, increpó un individuo bien vestido dando el grito de Viva Polonia! Dicho sujeto ha sido detenido y créesele loco.

COTIZACIONES

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes entries for Barcelona 19, 4 por ciento Interior, 4 por ciento Exterior, 4 por ciento Amortizable, Billetes Hip. de Cuba 1886, etc.

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes entries for Interior, Exterior, 4 p. Interior, 4 p. Exterior, 4 p. amortizable, etc.

Seccion Religiosa

Santo de hoy: San Mateo apóstol y evangelista. Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de Gracia en Gracia. Santo de mañana: San Mauricio y compañeros mártires.

Movimiento del Puerto

Entrados el 19: De Ponce polacra «Cortes» capitán Don Miguel Sansó con 10 trips, azúcar y cueros. De la Habana bergantín «Lealtad» capitán D. Bernardo Seguí con 12 tripulantes, azúcar y aguardiente. Idem el 20: De Cienfuegos polacra «Maristañy» capitán D. Isidro Pla con 9 trps. y azúcar. Idem el 21: De Marsella vapor francés «Duc de Braganca» capitán Mr. Bargiliat. De Palma laúd «Dolores» patron Jorge Martorell con 6 trps. y carga general. Despatchados el 22: Para Ciudadela pallebot «Triunfo» patron Antonio Florit con 6 trips. y habas. Para Argel vapor francés «Duc de Braganca».

ANUNCIOS

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 2 de Mahon. 3 Arravaleta 3. Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 28 de Setiembre. Ha de constar de dos series de 27 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas. 1 billete, divididos en décimos de 3 pesetas y distribuyéndose 501.300 pesetas en 1.336 premios para cada serie, de la manera siguiente: 1 de 80.000, 1 de 40.000, 1 de 20.000, 2 de 5.000, 16 de 2.500, 1014 de 300, 99 aprox. de 300 ptas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el

del premio de 80.000 pesetas 29.700. 99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 40 mil pesetas 29.700. 99 aprox. de 300 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 20.000 pesetas 29.700. 2 aprox. de 2.500 pts para los números anterior y posterior al del premio mayor 5.000. 2 id de 1.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 3.000. 1336 591.300. Mahon 20 Setiembre de 1891—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Subasta

El día 22 del corriente a las once de la mañana se venderá a voluntad de sus dueños en licitación verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, una viña de cabida cosa de dos barcillas, con casita de recreo, situada en este término en la carretera de San Luis, poco despues del primer kilómetro, con sugesion a las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

Agencia Administrativa

El día 24 del corriente a las 11 de su mañana, se venderá en licitación verbal, a voluntad de su dueño, un trozo de terreno, sito en Alayor y pasaje conocido por «Camí nou», compuesto de encinar, una cuartera de tierra sembrado, 2 000 cepas y casitas de recreo. La licitación tendrá efecto simultáneamente en esta Agencia, y en el despacho del Notario de Alayor don Rafael S. Poquet. El pliego de condiciones de dicha licitación obrará en ambos despachos.

En venta

Lo está una casa y terreno contiguo con árboles frutales y demás, sito en las inmediaciones de Trebeluger; y una viña de unas 4.000 cepas en el distrito de San Luis, sito en Las Barracas. Para informes, en Villa-Carlos, calle del Roser, número 137.

En venta

Lo está una finca rústica situada en este término municipal camino de la Fuente d' en Simon, compuesta de tierra de regadío y de secano, con boyera y demás anexos; Pertenece a D. Gerónimo Ch. Hargrave. Para su ajuste dirigirse a D. Bartolomé Escudero y Manent.

En venta

Lo está una casa situada en la calle de San Jorge núm. 28. Para su ajuste pueden dirigirse a la casa núm. 106, calle Prieto y Caulés.

En venta

Lo está un huerto con árboles frutales y cisterna, sito en Binifadet del distrito de S. Luis. Para informes casa del ciego en dicho pueblo de S. Luis.

En venta

Una pieza de tierra de cabida de unas diez barcillas situada en el término de Mercadal y parage conocido por «La Cucaña». Informarán en Mahon calle del Rosario n.º 161.

Buñuelos

Se encontrarán todos los domingos y días festivos además de los usuales los llamados de viento. Tambien se encontrarán los tan renombrados rellenos con y sin crema. CALLE DE LA INFANTA, 8.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA. SANTO TOMAS DE AQUINO. AÑO XI DE SU FUNDACION.

El programa de estudios de este establecimiento basado en los principios y prácticas de la Religion y Moral católicas, comprende: PRIMERA ENSEÑANZA.—Clases de párvulos, elemental completa y elemental ampliada ó preparatoria para el ingreso en la 2.ª enseñanza. Un ayo acompaña a los escolares a la ida y a la vuelta del Colegio. SEGUNDA ENSEÑANZA.—Conferencias de todas las asignaturas del Bachillerato. Los alumnos concurrirán a las clases oficiales del Instituto, acompañados por persona de confianza. En el Colegio se les prepara cada día de las lecciones que al siguiente hayan de dar en el Instituto. Mensualmente se pasará a las familias nota de las calificaciones que los alumnos merezcan en cada una de las asignaturas por su conducta aplicacion y aprovechamiento. El Director cuidará de presentar los alumnos a los exámenes oficiales y de todo lo relativo a matrículas. Academia preparatoria para carreras especiales. Se acaba de establecer esta Academia, agregada al Colegio de Santo Tomás de Aquino, en obsequio a las familias que por cualquiera circunstancia no les conviniere separarse de sus hijos. Por de pronto se enseñarán las asignaturas correspondientes a la preparacion para las carreras de Aduanas, Telégrafos, Maquinistas y Piloto, así como al ingreso en la Academia general Militar, a cargo de Profesores de reconocida competencia. Tambien se darán Aritmética Mercantil, Teneduría de libros, Francés, Inglés y Taquigrafía como asignaturas de aplicacion, y como clases de adorno las de Dibujo, Música y Caligrafía.

Para más detalles dirigirse al COLEGIO DE SANTO TOMAS DE AQUINO, calle de San Roque, 18. Mahon.

D. ANTONIO E. CODINA CIRUJANO-DENTISTA

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA. OPERACIONES SIN DOLOR. Dentaduras de todas clases y todo cuanto es concerniente al Dentista. PLAZA DEL PRINCIPE, NÚMERO 3, PRINCIPAL. CONSULTAS DE 8 A 12 Y 2 A 6.

Large advertisement for Doña Isabel Quilez de Alberola. Features a central image of a cross and text: DOÑA ISABEL QUILEZ DE ALBEROLA HA FALLECIDO a las 2 de la madrugada de hoy. E. P. D. Su desconsolado esposo, hijos presentes, padres, hermanos, padres políticos ausentes y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones. El entierro ha tenido lugar a las 4 de esta tarde, habiéndose dado despues por despedido el duelo. Casa mortuoria calle Sta. Teresa núm. 33, cuartel de la Guardia Civil. Mahon 21 Setiembre 1891.